
Puente 
Bicentenario 
debería estar 
conectado a 
Costanera en  
abril de 2020 y a 
Chacabuco en 2022
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René Carvajal, la nueva 
sorpresa entre los 
nombres para postular 
a Gobernador Regional
El militante socialista y ex seremi del MOP 
figura, después del ahora independiente 
Rodrigo Díaz, como una de las mejores 
opciones de la ex Nueva Mayoría, según la 
encuesta de Eqos.
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Concepción cuenta 
con la primera oficina 
de la niñez del país
CIUDAD PÁG. 9

Implicaría la creación de una Oficina 
Regional de Gestión de Proyectos 
Sustentables, junto con 
estímulos tributarios y 
el impulso de la 
plataforma logística 
para una macrozona.

Erede 2019: Proponen gran acuerdo 
nacional en pro de las regiones

En ruinas del Teatro 
del Liceo celebraron 
Día del Arquitecto

ECONOMÍA&NEGOCIOS  
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Escala tensión entre sector 
pesquero y Gobierno por 
jibia y futuro de la merluza

LANDES ANUNCIÓ CIERRE DE PLANTA Y PÉRDIDA DE EMPLEOS. TRABAJADORES PROTESTARON FUERA DEL EREDE

Industriales denuncian que La Moneda no ha estado a la altura gestionando la regulación de pesca. POLÍTICA PÁGS. 4-5
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Marruecos como destino de negocios
Para el imaginario colectivo latinoamericano es 

más empático y cercano hablar de Casablanca que 
del Reino de Marruecos. Esto se explica, entre otras ra-
zones, por la extraordinaria cinta de Michael Curtiz, 
protagonizada por Humphrey Bogart e Ingrid Berg-
man, que lanzó literalmente al estrellato a esta her-
mosa ciudad enclavada en el oeste de Marruecos.  

La joya cinematográfica Casablanca a la que referi-
mos sirve de excusa también para invitar a mirar a 
este pujante país como destino de negocios, pues no 
sólo se trata de un importante mercado para los pro-
ductos chilenos con miras a penetrar también al am-
plio mercado africano y europeo, sino que objetiva-
mente se revelan notables ventajas a la hora de plan-
tearse la expansión de nichos para productos, 
servicios, inversión y turismo. De allí nuestra opinión 
profesional: No sólo se debe aspirar a entrar al merca-
do chino, el Magreb también representa grandes 
oportunidades para los empresarios chilenos. 

Un vuelo comercial desde Chile a Rabat, la ca-
pital de este hermoso país, o a Casablanca, la 
ciudad más comercial y poblada de este Reino, 
puede estar entre las 12 y 15 horas de duración, 
dependiendo de dónde se haga la escala, si en 
España, Portugal o Francia, lo que dista enor-
memente de las 23 horas promedio que se 
tarda un pasajero comercial en un vuelo a 

Beijing, Shanghái o Hangzhou, tomando en cuenta 
que estamos sólo hablando de horas de vuelo, pues su-
mado a las esperas en las escalas el viaje puede durar 
hasta dos días. Otra diferencia importante es en la ruta 
marítima, un conteiner puede salir de Chile y entrar a 
alguno de los puertos importantes de Marruecos en 
un poco más de tres semanas, sin embargo, necesita al 
menos un mes para arribar a algún puerto chino.  

Ahora bien, las enormes posibilidades y oportuni-
dades que se plantean de ida y de vuelta con Marrue-
cos no son una serendipia, no resultan en lo más míni-
mo un plan de negocios efímero, circunstancial o ex-
céntrico, para evidencia he aquí algunos datos 
gruesos y sólidos: el Reino de Marruecos tiene firma-
dos más de cuarenta acuerdos de libre comercio con 
diversos países del mundo, los cuales le permiten el 
acceso preferencial a más del 60% del PIB mundial y a 
un mercado de más de mil millones de consumidores. 
Por otro lado, el país se ha esforzado en crear una in-

fraestructura versátil para fabricar en Marrue-
cos y luego suministrar a Francia, España y 
Portugal en cosa de 24 horas o menos, to-
mando en cuenta que las zonas francas se 

encuentran básicamente al norte del país 
frente a la Unión Europea y a escasos kilóme-

tros de los puertos internacionales de 
embarque españoles, lugar en donde 

construyeron el Tánger Med, el puerto de gran calado 
más importante y moderno de todo el norte de África. 

Como puerta de entrada al mercado africano, Ma-
rruecos representa un punto clave y estratégico, si 
consideramos que ese continente tiene el segundo 
mejor pronóstico de crecimiento mundial con una 
proyección de más de 4% interanual, lo que hace muy 
inteligente abrir operaciones por esos lares para res-
guardarse de los vaivenes predecibles que tendrá el 
mercado mundial producto de las disputas de los 
EE.UU. con el gigante asiático en las próximas déca-
das, situación que la cancillería chilena anticipó con la 
firma de un Memorándum de Entendimiento en Ma-
teria de Inversiones y Comercio en octubre del 2018 
como paso previo a un próximo Acuerdo Comercial, 
lo que permitirá un crecimiento estimado del comer-
cio e intercambio a una tasa promedio interanual de 
cerca del 30%, aunque vale la pena mencionar que 
arranca de una cifra bruta bastante modesta que pue-
de ser multiplicada por diez en un período mediana-
mente corto. 

 
Richard J. Vargas 
Lic. en Estudios Internacionales 
MSc. en Economía Internacional 
Universidad Central de Venezuela 
richardjosevargas@gmail.com
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SUSANA RIVERA 
Ingeniero Civil Químico 
Vinculadora con el Medio 
MacroFacultad de Ingeniería 
Universidad del Biobío

Corporación Catim @CorpCatim: 
Compartimos nota de @DiarioConce 
sobre nuestra Marcha por el Buen Trato, realizada 
ayer en el centro de Concepción, donde los niños lla-
maron a la comunidad a respetar sus derechos. 
#MesdelNiñoylaSolidaridad.

Reducción de jornada laboral  
y Pymes  
 
Señor Director: 

En relación a la discusión sobre la 
reducción de jornada laboral en Chile 
– de 45 a 41 ó 40 horas-, son múltiples 
los factores que hay que evaluar, sien-
do el más importante la mejora en la 
calidad de vida del trabajador, pero 
también el impacto que esta medida 
puede tener en variables como el em-
pleo y la productividad del país. 

En ese sentido, se debe considerar 
que existe tanto la gran empresa 
como las Pymes, que se pueden ver 
impactadas en igual medida, pero de 
distinta manera. 

Datos objetivos indican que las 
compañías en general deberán subir 
un 6,6% el número de trabajadores 
contratados, lo que en términos sim-
ples debiera aumentar la empleabili-
dad para suplir las 11,1% de horas 
menos trabajadas por la actual plan-
ta contratada. Por lo tanto la decisión 
se basará en cuántos recursos ten-
drán las organizaciones para mante-
ner su índice de productividad. 

Esto, en las grandes empresas, no 
debiera significar un conflicto, ya que 
cuentan con holgura económica para 
solventar esta reforma y quizás tras-
pasar este costo a los consumidores. 
El problema se genera en aquellas que 
no podrán costear este cambio, de-

biendo bajar su producción o incluso, 
en algunos casos, cerrar sus puertas. 

Quizás, junto con esta reforma, 
debiera existir un incentivo estatal 

similar al de capacitación, para que 
las Pymes logren contratar personas 
extra y así mantener su producción. 
Al mismo tiempo, sería ideal que pu-

dieran contar con todos los benefi-
cios para enfrentar lo que significa 
trabajar cinco horas menos a la se-
mana, sin las consecuencias que 

esto podría tener. 
 

Orlando Palma, director de 
Operaciones de Adecco Chile

El quehacer universitario, la-
tamente reconocido en docen-
cia con altos estándares cientí-
ficos, se ha visto impulsado ha-
cia el medio externo por 
diferentes motivos país, sin em-
bargo estaremos todos de 
acuerdo que ya era necesario. 

Es un gran desafío, cuando 
todos se quejan de los otros y a 
la hora de coordinarse y vincu-
larse pocos tienen tiempo. Pues 
bien empecemos por los pocos. 

El cambio de paradigma en 
esta relación no es menor, se 
debe trabajar en la bidirecciona-
lidad, el win win y en relaciones 
que perduren a largo plazo. No 
es fácil, pero es motivador, ya 
que se basa en una reciproci-
dad con generosidad y transpa-
rencia. Es decir la vinculación se 
sustenta en valores y no como 
principio en proyectos. Enten-
der esto, y ser consecuente en 
esta línea dará los frutos que he-
mos deseado por tanto tiempo. 

cuando el lema “Saber escuchar” 
se hace primordial. Es casi la he-
rramienta mágica de esta rela-
ción futura. 

Teniendo en cuanta lo antes 
relatado y más, la inversión en 
recursos asociados a este tema 
no es irrelevante, es así que la 
MacroFacultad de Ingeniería de 
la Universidad del Bío Bío cuen-
ta con un equipo de profesiona-
les dedicados a la vinculación, 
profesionales que no salen a ven-
der sino salen a escuchar, y des-
de allí con el foco en la Innova-
ción llevan desafíos a la acade-
mia, empujándola más allá del 
conocimiento, empujándola ha-
cia la creación y solución de pro-
blemas del mundo real. 

Cuando hay pocos recursos, la 
creatividad, proactividad e inge-
nio son herramientas relevantes 
del quehacer de la vinculación y 
entender que ésta no tiene califi-
cativos ni jerarquías. Toda vin-
culación es buena y a todo nivel.

Es un bien para la sociedad más 
allá de los involucrados. 

Otro aspecto a considerar 
como una primera cita román-
tica es el conocernos. Hablamos 
mucho pero no conocemos a 
los otros, no sabemos exacta-
mente cuáles son sus dolores, 
sus capacidades y sus compe-
tencias, el peor error creer que 
nos conocemos y desde ahí in-
ferir. Pensar que se cuáles son las 
necesidades del otro también 
se suma a lo anterior, es aquí 

Cuando hay pocos 
recursos, la 
creatividad, 
proactividad e 
ingenio son 
herramientas 
relevantes del 
quehacer de la 
vinculación.

Paulina Astroza @PaulinaAstrozaS: 
#ATENCIÓN #Concepción Si quieren saber más del 
#Brexit y sus alcances, no se pierdan esta interesantí-
sima conferencia con la que inauguramos nuestro 
diploma La Europa Actual. El embajador de Irlanda 
@PaulGleesonIRL nos visita en la #UdeC.

Vincular es saber 
escuchar

Rodolfo Marchant @MarchantVR: 
Tremendas exposiciones de Cayuqueo y Sutil en 
#Erede2019 , lamentablemente fueron al final de la 
jornada cuando quedaba poca gente. Ideal hubiese 
sido una masiva audiencia, es la forma de ir derriban-
do mitos a partir del escuchar al otro. @iradebiobio.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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E
l mundo político suele 
ser desafiado regular-
mente, sus eventos más 
notables son los perio-
dos electorales, es en-
tonces cuando se miden 

las fuerzas y la amplitud de sus contac-
tos en sus respectivas pareas de in-
fluencia, por la complejidad de este 
proceso, queda en realidad poco tiem-
po para mirar por largo tiempo pro-
yectos concretos de desarrollo futuro. 

Los problemas de coyuntura, como 
la reforma tributaria o la propuesta de 
disminución de horas de la jornada la-
boral, resultan ser los distractores de un 
problema mucho más trascendente, la 
iniciativa que pone en marcha la des-
centralización, en términos acotados, 
la elección de un gobernador regional, 
una figura inédita en 200 años de vida 
independiente. 

A un año de la inédita elección de go-
bernadores regionales, las exposicio-
nes y discusiones han estado centradas 
en el proyecto de ley corta sobre de 
Descentralización y la iniciativa de Ley 
de Rentas Regionales. El primero debe-
ría perfeccionar la promulgada Ley de 
Fortalecimiento de las Regiones y, para 
ello, la actual administración de gobier-
no se encuentra elaborando un informe 
que debería ser dado a conocer la pri-
mera quincena de septiembre. La se-
gunda es la gran deuda entre los avan-
ces que, hasta ahora, se han alcanzado 
en materia de descentralización, uno de 
los aspectos sine qua non y, sin embar-
go, es el menos desarrollado. 

En declaraciones a este medio, el 
senador Guiller resume apropiada-
mente los argumentos que se encuen-
tran en juego, los que atañen al discur-
so y aquellos, sostenidos con harto 
menos entusiasmo, relativos a los atri-
butos de esa nueva figura política y, so-
bre todo, el financiamiento para hacer 
de la autonomía regional en una es-
tructura funcional, en su opinión se tra-

ta de un proceso político, no basta con 
elegir a los gobernadores para dar por 
hecha la descentralización, “va a de-
pender mucho de la habilidad política 
de los gobernadores, de los Cores y 
también de los convencimiento y apo-
yo de los ciudadanos”. 

Su colega, el senador Francisco Cha-
huán apunta con certeza al aspecto 
medular de este cambio “no hay espa-
cio para postergar la elección de go-
bernadores regionales; lo segundo, hay 
que perfeccionar la norma de traspaso 
de competencia; y, tercero, la ley de 
rentas regionales no puede ser migajas 
para las regiones. Ambos parlamenta-
rios en una actividad organizada por la 
Fundación Chile Descentralizado y 
Acosoc Bío Bío, y efectuada en la Uni-
versidad de Concepción, denominada 
“Impulsando la transformación políti-
ca del Bío Bío”. 

A diferencia de otros parlamentarios 
que han sido renuentes en apoyar con-
cretamente a la descentralización, la 
bancada regionalista, tiene un plantea-
miento que incluye avances indispensa-
bles, tales como el aumento del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional (Fndr) 
en un 30%. En la actualidad, ese porcen-
taje en cada región no supera el 7%. 

Es sorprendente que a un año de la 
elección de la autoridad más relevan-
te de la historia de las regiones no se 
observe una acción decidida del go-
bierno para dar el necesario sustento 
a los Gobernadores y sus Consejos Re-
gionales, que haga posible el desarro-
llo y financiamiento de iniciativas prio-
rizadas por las regiones. Es muy elo-
cuente que ni el propio ministro de 
Hacienda haya planteado cómo se va 
avanzar en la provisión de recursos 
necesarios para que la regionalización 
pase de la etapa de las declaraciones lí-
ricas a los hechos efectivos.

Es sorprendente que 

a un año de la 

elección de la 

autoridad más 

relevante de la 

historia de las 

regiones, no se 

observe una acción 

decidida del 

gobierno para dar el 

necesario sustento a 

los Gobernadores y 

sus Consejos 

Regionales.

EN EL TINTERO

rriente para poner miles de 
huevos en el lugar donde na-
ció y donde en pocas horas 
habrá de morir. Todo ello sin 
necesidad del menor “caca-
reo”, sin esperar aplauso o re-
conocimiento alguno. 

El frenesí propio de este 
mundo moderno y competiti-
vo parece reivindicar la prácti-
ca de la gallina y condenar la 
inútil y poco estratégica hu-
mildad del salmón. Sin embar-

go, puede llegar un punto en 
que la labor markete-

ra y autobombísti-
ca de la gallina 
termine por fasti-

diar al granjero, 
por más ponedora 

que esta sea. 
Es entonces cuando la 

sabiduría campesina reco-
mienda la prudencia y la me-
sura. Cacarerar lo justo al final 
parece ser la mejor receta para 
no terminar prematuramente 
en la cazuela. Un consejo que 
nunca está de más para nues-
tros candidatos en temporada 
de ofertones eleccionarios. 

 
PIGMALIÓN

Cacarear el huevo

DESCENTRALIZACIÓN

Una crítica frecuente a la 
modernidad apunta a la pér-
dida de las tradiciones del 
mundo campesino y de nues-
tro folclore, a la desconexión 
de nuestras costumbres an-
cestrales y a un distancia-
miento de la naturaleza. 

Sin embargo, esta tendencia 
tiene algunas excepciones y se 
dan incluso casos de refranes 
rurales que cobran mayor sen-
tido hoy, en la vorágine urbana, 
que en los años en que fueron 
acuñados por la sabi-
duría popular. 

Entre estas ex-
cepciones se en-
cuentra el popu-
lar dicho “no basta 
poner el huevo, tam-
bién hay que cacarearlo”, 
basado en la reconocida capa-
cidad de algunas gallináceas 
de hacer particular alboroto 
para explicitar una función 
que les corresponde por natu-
raleza: poner huevos. 

Pero los huevos no son un 
campo exclusivo de los plumí-
feros corraleros. Bien lo sabe 
el salmón, que recorre cientos 
de kilómetros contra la co-

En el umbral de una 
descentralización 
renuente
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“En todas partes del 
mundo se pesca a través 
del arrastre”. 
Jacqueline Van Rysselbergue, 
senadora UDI.

“ El ministro se retiró 
y no nos quiso 
escuchar”. 
Juana Silva, dirigenta de 
la pesca industrial.

“Sencillamente el 
populismo nos tiene 
tomado el país”. 
Andrés Fosk, gerente 
general de Landes.

TRABAJADORES PESQUEROS PROTESTARON FUERA DE SURACTIVO, MIENTRAS QUE ASIPES SE RESTÓ DE PARTICIPAR EN EREDE

 Felipe Placencia/ Marcelo Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se esperaba un Erede tranquilo, 
con llamados al diálogo por parte 
del empresariado y el mundo polí-
tico, pero todo eso pasó a segundo 
plano, debido a los coletazos de la 
Ley de la Jibia y una eventual nor-
mativa similar, pero esta vez enfo-
cada en la merluza. 

Al ingreso de SurActivo, se en-
contraban cerca de 200 trabajado-
res de la pesca industrial manifes-
tado su molestia. 

Fue así como en el interior espera-
ba Juana Silva, por parte de la indus-
tria pesquera, y Claudio Villarroel, de 
Caleta Lo Rojas, representando a los 
artesanales. La primera le iba a ha-
cer una pregunta al titular de Econo-
mía durante el encuentro, mientras 
que el segundo iba a sostener un en-
cuentro de diez minutos con el mi-
nistro. En ambos casos, finalmente, 
no pasó nada, puesto que tras su 
alocución Fontaine se retiró raudo 
hacia el aeropuerto, argumentando 
que perdía su vuelo. De hecho, ni si-
quiera recibió las cartas que tenían 
ambas agrupaciones. 

Juana Silva acusó un abandono 
por parte de La Moneda. “El minis-
tro se retiró y no nos quiso escuchar 
y tampoco se ha querido reunir con 
nosotros, y no se nos ha invitado a 
ninguna reunión. El tema de la mer-
luza nos preocupa, ya que es algo 
irresponsable y el gobierno no ha 
sido capaz de ponerse los pantalones 
en este tema”, enjuició. 

Eso sí, el titular de Economía, Juan 
Andrés Fontaine, hizo sus descargos 
a la prensa e insistió en que no apo-
yaron la iniciativa que regula la cap-
tura de la Jibia. “Ese fue un proyecto 
de ley que proviene de una moción 
parlamentaria. El gobierno expresó 
su oposición a esa moción y después 
pusimos discusión inmediata a una 

Escala tensión entre industria y Gobierno 
por coletazos de la jibia y futuro de merluza
Las críticas se escucharon desde todos los sectores por cómo se está gestionando la regulación de la pesca. 
El mundo empresarial industrial fue directo en decir que el gobierno no ha manejado a la altura una 
coyuntura que los obligó a decidir despidos. Los artesanales, en cambio, argumentaron que el arrastre debe 
ser eliminado para cuidar del medio ambiente.

más importante. Manifestó temer 
efectos similares al de la jibia si la 
merluza adquiere una ley. 

“Nosotros queremos sensibilizar al 
gobierno, que se pongan los pantalo-
nes, ya que hay una moción parla-
mentaria de los diputados Torres y 
Sepúlveda (anunciado con antela-
ción por Brito) para eliminar el arras-
tre en la merluza. Ya nos pasó con la 
jibia y se fueron 370 compañeros. 
Todos jefes y jefas de hogar, y no que-
remos que nos pase lo mismo”, sos-
tuvo el dirigente. 

Y, precisamente, la empresa Lan-
des, en una coincidencia o no, con-
firmó, en medio de estas declaracio-
nes, el cierre de una planta jibiera, 
anunciando el despido de 232 opera-
dores, impactando de lleno en la pau-
ta de Erede. 

“La situación, tal como lo hemos 
dicho desde hace un año y medio 
hasta la entrada en vigencia de la ley 
el 16 de agosto, es crítica, cerrando la 
planta de forma permanente”, de-
claró ayer un molesto gerente gene-
ral de Landes, Andrés Fosk Belan, en 
sus instalaciones donde se sentía la 
incertidumbre. 

Aseguró que es el mayor proble-
ma que han enfrentado desde el te-
rremoto y tsunami. Sobre reconver-
tirse y adecuarse a las necesidades, 
respondió que “ no es viable”, califi-
cando las peticiones del sector arte-
sanal y del apoyo de parlamenta-
rios como de “chacota”. 

Precisamente, la merluza para 
Landes significa hoy el 5% de sus 
operaciones, algo menor, pero que 
de igual forma les choca. “Es otro 
golpe más y refleja hacia donde 
quiere ir todo esto (...), el mundo ar-
tesanal no entrega trabajo formal, 
no paga impuestos y son los respon-
sables de la pesca ilegal (...), sencilla-
mente el populismo nos tiene to-
mado el país ”, lamentó Fosk. 

CREDITO FOTO

FONTAINE NO PUDO 
interactuar debidamente 
con los trabajadores de la 
pesca industrial y artesanal.

postergación en la entrada en vigen-
cia de esa ley, porque consideramos 
que habían hechos que agudizan el 
impacto de esa normativa, ya que 
disminuye la captura de un produc-
to que significó exportaciones que al-
canzaron US$ 200 millones y que da 
empleo a más de 100 mil personas”. 

La autoridad aclaró que este tipo 
de regulaciones son de competencias 
de la Subsecretaría de Pesca y que no 
deben ser reguladas por leyes que 
no son flexibles. 

Todo esto obligó a que la presi-

denta de Irade, Patricia Palacios, 
también entrara en la discusión, afir-
mando que para este tipo de inicia-
tivas se debió integrar a todos. “En la 
ley de la Jibia no se escuchó a la par-
tes interesadas y eso está causando, 
desgraciadamente, serios proble-
mas”, observó. 
 
Arremetida industrial 

El presidente de las plantas proce-
sadoras de PacificBlu, Jaime Fore-
man, encabezaba la manifestación 
en las afueras del evento empresarial 
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Cabe recordar que la semana pa-
sada el gerente general de Pacific-
Blu, Marcel Moenne, también advir-
tió las futuras consecuencias para 
su compañía, que cuenta con la flo-
ta de captura más importante del 
país para la captura de este recurso. 
“Ahora, si no nos dejan pescar mer-
luza, la otra mitad de la empresa, 
con los empleos que quedan, se ter-
mina”. Y remató: “Sin la merluza se 
acaba el partido”. 

Es por ello que Asipes ayer no par-
ticipó del Erede 2019. Fuentes cerca-
nos indicaron que la molestia es ma-
yúscula al interior de sus filas. 

Uno de los motivos es que no ha-
brían sido invitados a una reunión li-
derada por el ministro Fontaine con 
los gremios productivos del Bío Bío 
durante este martes. 

“Al igual que en la Ley de la Jibia, los 
diputados presentan un proyecto sin 
fondo técnico, que suplanta las atri-
buciones de otro poder del Estado y 
que favorece en exclusiva al sector ar-
tesanal”, criticó la gerenta de Asun-
tos Públicos de Asipes, Verónica Ce-
ballos, en la misma tarde. 

pleo, precisó que “si bien es cierto, 
es un tema que igual preocupa que 
alguien pierda su trabajo, no hay 
que olvidar todos los puestos que se 
han perdido durante estos 20 años”, 
aseverando que quitando el arras-
tre se verán fortalecidas las Pymes 
y el consumo interno de la venta di-
recta a la ciudadanía. 

En tanto, el presidente de la Fere-
pa Bío Bío, Hugo Arancibia, subrayó 
que una normativa que regule la mer-
luza es muy esperada por su sector. 
“En el caso del empleo y lo que ocu-
rrió en Erede es absolutamente cla-
ro que la industria reaccionaría así”. 

Agregó que “preservar el medio 
ambiente es fundamental. Para ello 
se requiere de hacer e incorporar en 
la Ley un plazo definido de uno o 
dos años para la entrada en vigencia 
de esta una vez que sea ley. Igual-
mente, crear un sistema de incenti-
vo al retiro voluntario y de una bue-
na plataforma social para la gente 
que pueda perder su empleo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La ley de la Jibia fue un 
error y es mala. 
Desgraciadamente tenemos 
que trabajar con ella”.

Ministro de Economía, 
Andrés Fontaine.

FRASE

 “Los diputados presentan un 
proyecto sin fondo técnico (por 
la merluza), que suplanta las 
atribuciones de otro poder del 
Estado y que favorece en 
exclusiva al sector artesanal”.
Geranta de Asuntos Públicos de Asipes, 
Verónica Ceballos.

“La eliminación del arrastre 
en las pesquerías es 
fundamental para cuidar los 
ecosistemas marinos”.

Presidente de Condepp, 
Hernán Cortés.

Fue así como la senadora Jacque-
line van Rysselberghe ( UDI) repro-
bó, en medio del Erede, que los inten-
tos por regular la merluza tal como 
la jibia “son de un populismo gigan-
tesco y capricho ideológico de la iz-
quierda. En todas partes del mundo 
se pesca a través del arrastre. Lo que 
hay que cuidar es que la biomasa 
esté estable. Llamaría a todas las 
partes a ser responsables y que todos 
los actores del mundo de la pesca 
pueden convivir”. 

A la vez que el intendente Sergio 
Giacaman adelantó que ya se está 
trabajando en una mesa con los ac-

tores involucrados. 
El ministro Fontaine profundizó 

en ello, precisando en que se está 
trabajando en soluciones para los 
desvinculados. “Hay una mesa que 
está avanzando para determinar 
algunas compensaciones para los 
trabajadores que son afectados. 
Hay que tener leyes y políticas pú-
blicas que expanden los empleos. 
La ley de la Jibia fue un error y es 
mala. Desgraciadamente, tenemos 
que trabajar con ella”. 

 
La expectativa artesanal 

Desde el otro lado de la vereda, 

el sector pesquero artesanal están 
conformes y expectantes. Consi-
deran que eliminar el arrastre obe-
dece a una tendencia mundial de 
conservación de especies, justo 
cuando los efectos del hombre y el 
cambio climático se debaten en la 
opinión pública. 

“La eliminación del arrastre en las 
pesquerías es fundamental para cui-
dar los ecosistemas marinos y noso-
tros estamos apuntando y apoyando 
todo lo que siga en esa línea”, razonó 
a Diario Concepción, el presidente 
de Condepp, Hernán Cortés. 

Respecto de la pérdida del em-
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EX SEREMI DE OBRAS PUBLICAS

El socialista es una de las mejores 
cartas de la ex Nueva Mayoría, 
según un sondeo de Eqos.

Variadas reacciones gene-
ró en el mundo político local 
la encuesta desarrollada por 
la consultora Eqos y publica-
da por Diario Concepción 
este miércoles. 

Y, claro, más allá del alto 
desconocimiento que existe 
de la elección del próximo 
año, por parte de la ciudada-
nía (un 64,4% de las perso-
nas entrevistadas no sabe de 
los inéditos comicios), el foco 
estuvo puesto en los nombres 
que figuran con las más altas 
menciones, entre ellos, el 
otrora intendente del Bío Bío, 
Rodrigo Díaz, y particular-
mente, el ex seremi de Obras 
Pública, René Carvajal (N. de 
R.: En la edición impresa se 
mencionó erróneamente a la 
diputada Loreto Carvajal del 
PPD). 

Y es que Carvajal, que tam-
bién fue alcalde de la comu-
na de Coronel por dos perío-
dos, ni siquiera ha manifesta-
do su intención de ser 
candidato, lo que no quiere 
decir que no esté siendo son-
deado por su partido, el PS. 

En efecto, según fuentes de 
Diario Concepción, hace un 
par de semanas, en días pos-
teriores a la renuncia de Ro-
drigo Díaz a la DC, desde San-
tiago le pidieron a Carvajal 
considerar la posibilidad de 
ser carta a las elecciones de 
gobernadores regionales. Si 
bien el socialista no respon-

dió afirmativamente el reque-
rimiento, algunos de sus cer-
canos lo estarían persuadien-
do a dar el paso y estudio de 
Eqos, en ese sentido, es un 
espaldarazo. 

 
¿Acuerdo opositor? 

En el mundo político, se 
menciona la posibilidad de 
que los partidos de la oposi-
ción lleguen a acuerdo de 
cara a la elección, cediendo el 
cupo de Santiago a la DC (por 
el posicionamiento de Clau-
dio Orrego); el de Valparaíso 
al Frente Amplio (por “el fac-
tor Sharp”); y el de Ñuble al 
PPD (por influencia del se-
nador, Felipe Harboe). Bajo 
esa lógica, el cupo de Bío Bío 
lo reclamaría el PS, que cuen-
ta con tres parlamentarios 
en el territorio: Manuel Mon-
salve, Gastón Saavedra y Jai-
me Tohá. 

Por cierto, lo anterior en el 
plano de las especulaciones, 
considerando que algunos re-
presentantes del socialismo, 
como el abogado Fernando 

Atria, en su paso por Con-
cepción, han manifestado la 
idea de competir sin la DC. 

Junto con lo anterior, una 
buena performance de Car-
vajal podría abrir las puertas 
de su esposa, la ex diputada 
Clemira Pacheco, a la carre-
ra senatorial de la cual Mon-
salve y Saavedra también es-
tán interesados. 

Otro caso es el de Díaz que, 
pese a manifestar que no está 
disponible, sigue marcando 
primero en las encuestas (os-
cilando los 16 y 17 puntos). El 
hecho podría ser considera-
do por su equipo más cerca-
no para intentar cambiar la 
opinión del ex militante de la 
Falange. Una candidatura in-
dependiente no sería descar-
table, en todo caso. Sin em-
bargo, Díaz ya habría recibi-
do “ofertas” del PPD y 
Evópoli.  

 
Dudas gremialistas 

En la UDI, en tanto, el estu-
dio generó dudas, pues el in-
tendente Sergio Giacaman, 
la apuesta a la mesa nacional 
no marcó el porcentaje es-
perando y, más aún, sobre él 
se posicionaron la presiden-
ta del Consejo Regional 
(Core), Flor Weisse, y el ex di-
putado Jorge Ulloa, que ayer 
se refirió por primera vez a su 
nuevo rol como embajador 
en Paraguay.

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Carvajal: 
¿La sorpresa 
de cara a la 
elecciones 
regionales?

de las menciones 
obtuvo el ex alcalde de 
Coronel, según el 
sondeo de Eqos.

por ciento
7,8
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RENÉ CARVAJAL, ex seremi de Obras Públicas, no ha 
manifestado su intención de ser carta.

FLOR WEISSE ya oficializó ante su partido su intención de 
ser candidata a gobernadora regional el próximo año.
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Las ruinas de estilo neoclásico del Teatro del Li-
ceo Enrique Molina de Concepción fueron el es-
cenario escogido por el Colegio de Arquitectos y 
las empresas Atika y Bticino-Legrand, para cele-
brar el Día del Arquitecto, instancia en que Clau-
dio Arce, presidente del gremio, en que relevó la la-
bor que realizan y la importancia del patrimonio. 

El edificio, construido entre 1929 y 1935, que fue 
reconocido por Monumentos Nacionales en 2009, 
constituye una de las obras más representativas de 
la arquitectura local, a pesar que mantiene sólo sus 
escaleras en pie. 

El historiador Armando Cartes realizó una char-
la llamada “Cuando el Bío Bío era navegable” en la 
que destacó la relación del cuerpo de agua con la 
ciudad y su importancia como elemento urbano, 
tema directamente relacionado con el mundo de 
la arquitectura presente en el lugar. 

El teatro, obra del arquitecto Onofre Montané 
Urrejola, fue elegido como escenario propicio para 
la celebración, buscando relevar la constante ins-
piración que entregan los arquitectos a través de 
sus ideas, a empresas del ámbito del diseño, urba-
nismo y proyectos.

En Teatro Enrique Molina celebraron Día del Arquitecto

LLEGADA A COSTANERA ESTARÁ LISTA EN ABRIL DEL PRÓXIMO AÑO 

Tras el terremoto de 2010 fue evi-
dente que la conexión sobre el río 
Bío Bío era débil y que se requería 
contar con un nuevo viaducto que 
asegurara el desplazamiento, sobre 
todo, en caso de emergencia: el puen-
te Bicentenario. 

Y si bien en ese entonces se proyec-
tó su entrega con plazo máximo para 
2012, la espera por el nuevo puente se 
ha extendido más allá de lo pensado 
inicialmente, pues ha debido sortear 
una serie de dificultades como el tér-
mino adelantado de contrato por fal-
ta de cumplimiento de la empresa 
Copasa, nuevas licitaciones y la impo-
sibilidad de extender el viaducto para 
conectarlo con avenida Chacabuco, 
mientras no se despejara la faja habi-
tacional en Aurora de Chile. 

Ahora a casi una década desde que 
se ideó la creación del puente, el mi-
nistro de Obras Públicas, Alfredo Mo-
reno, aseguró que la construcción del 
viaducto, que realiza la Constructora 
Besalco, cuenta con un 88% de avan-
ce y que la obra estará lista, con cone-
xión a la costanera, en abril del pró-
ximo año, con la posibilidad, incluso, 
de ponerlo en operación en marzo, 
antes del llamado súper lunes. “Esta-
mos haciendo todos los esfuerzos 
para lograrlo”. 

El intendente Sergio Giacaman re-
levó la importancia de la construc-
ción del puente y la certeza en los 
plazos de un proyecto iniciado en el 
primer Gobierno de Piñera y que ten-
drá un impacto positivo en la calidad 
de vida. 

El seremi de Obras Públicas, Da-
niel Escobar, explicó que ya se con-
cluyó el proceso de enfierradura en 
el puente y que esperan realizar hoy 
el hormigonado para poder cruzar a 
la costanera, faena que requiere buen 
tiempo y que tomará cerca de 20 ho-
ras. Luego de ello se concentrarán en 
la construcción de una cepa y del ra-
mal faltante. 

El alcalde Álvaro Ortiz aseguró que 
si bien el plazo establecido para la 
entrega del puente es abril del 2020 , 
sería ideal que lo entreguen antes, 
pues “ lo estamos esperando hace ya 
bastante tiempo”. 

 
Tercera fase y costanera 

El ministro destacó que el martes 
se adjudicó a la Consultora Jorge 
Piddo y Cía. el estudio de ingeniería 

Puente Bicentenario 
estará conectado a 
Chacabuco en 2022

de lo que será la conexión del puen-
te Bicentenario con la avenida Cha-
cabuco, tarea que debe estar listo en 
mayo del próximo año, de tal mane-
ra de concluir el proyecto en su tota-
lidad en 2022. 

El secretario de Estado adelantó 
que antes de fin de año licitarán la am-
pliación de la costanera desde el 
puente hasta calle Binimellis, con di-
rección a Chiguayante, de manera, 
de favorecer la operación del puente, 

pues actualmente desembocaría en 
una arteria, con una calzada por sen-
tido. “Con la obra tendríamos cuatro 
pista, lo que permitirá que el tráfico 
pueda distribuirse de mejor forma”, 
dijo y comentó que debería estar lis-

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Ya se adjudicó estudio de ingeniería que definirá su llegada a 
la arteria. Inversión del viaducto supera los $50 mil millones.

to en 2022. 
A esto se debe agregar la mejora que 

realizarán en la carpeta de rodado del 
puente Llacolén y de algunos tramos 
de la costanera que están dañados. 

En definitiva, la construcción del 
puente, considerando obras anexas, 
implica una inversión de $50 mil millo-
nes, monto al que se debe sumar $11 
mil millones de la costanera, superan-
do los $61 mil millones de inversión.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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de pesos se invertirán para 
mejorar la condiciones 
actuales de la costanera 
para favorecer el tráfico.

mil millones 
11

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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Extienden comodato de 
mercado provisorio

NUEVO ACUERDO, VIGENTE HASTA 2025, SE FIRMARÁ PRÓXIMAMENTE

Se cambiará modelo de administración para dar garantía a 
involucrados. Locatarios aplauden la medida. 

Luego de una serie de reuniones 
entre el Serviu, el municipio pen-
quista y locatarios del Mercado Pro-
visorio, se logró renovar el comoda-
to del lugar y extender su vigencia 
hasta 2025, lo que asegura las fuen-
tes laborales de los comerciantes. 

Buscando velar por el buen fun-
cionamiento del mercado, el Ser-
viu realizó una serie de requeri-
mientos al municipio, los que fue-
ron aceptados en su totalidad y que 
incluyen el cambio en el modelo de 
administración para dar garantía a 
todas las partes involucradas. 

Juan Pablo González, director del 

Serviu, explicó que se creará un di-
rectorio que incluirá al Serviu, la 
Seremi de Vivienda y el municipio, 
para que la administración del mer-
cado sea más transparente. 

“Se debe garantizar no sólo el 
pago de las deudas pendientes, sino 
el qué va a pasar después con la es-
tructura. El municipio se hará car-
go del desarme, es parte de lo que se 
ha acordado y del convenio que se 
está afinando”, dijo. 

James Argo, seremi de Vivienda y 
Urbanismo, dijo que el acuerdo per-
mitirá calzar los plazos del comoda-
to con los del permiso de edificación 
y así dar justificación legal a la ex-
tensión del comodato. 

En tanto, Aldo Mardones, admi-
nistrador municipal, destacó que 
el convenio viene a resolver un pro-
blema de carácter transitorio, al 
que quieren dar una solución defi-
nitiva para recuperar las manzanas 
más caras de Concepción”. 

Nieves Cares, locataria del Merca-
do, se emocionó con el acuerdo, 
pues, según dijo, les permitirá ase-
gurar cinco años más de trabajo. 

Cabe destacar que la firma oficial 
del nuevo comodato se realizará en 
las próximas semanas.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Víctimas de violencia 
en Arauco se reúnen 
con Ministerio del 
Interior

FOTO: AGENCIA UNO

El jefe de la División de Gestión y 
Modernización de las Policías del Mi-
nisterio del Interior, Cristóbal Caor-
si, se reunió ayer con víctimas de la 
violencia rural de la zona de Arauco, 
camioneros y organizaciones de base. 

En ese contexto, dio a conocer la 
creación de la Dirección de Dere-
chos Humanos de Carabineros, 
“que operará en toda la macrozona 
sur y que busca contar con protoco-
los en materia de interculturalidad 
y respeto por población indígena, 
enfocando el trabajo en lo operati-
vo, con patrullajes constantes de 
Carabineros y una labor más efi-
ciente de la PDI, con el fin de que, 
con los mismos recursos, logremos 
mejores resultados”.
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están siendo atendidas 
actualmente por el municipio 
penquista. Se espera llegar a 
350 en el corto plazo.

familias
80

1. Prorógase el Decreto N.º 49-CT-2019 de fecha 4 de julio de 2019, que dispone la suspen-
sión de tránsito vehicular en calle Francisco Bilbao entre Pasaje 1 y calle Manuel Montt, de 
esta Comuna, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA MANZANO Y ASOCIADOS 
LIMITADA, RUT: 78.564.510-3, ejecute faenas de pavimentación y urbanización por manda-
to de SERVIU, hasta el martes 17 de Septiembre de 2019.

2. Dispónese que la empresa Constructora Manzano y Asociados Ltda deberá publicar el 
presente Decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme 
a lo establecido en el artículo 172 de la ley N° 18.290, Ley de Tránsito.   Adicionalmente dicha 
empresa deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencia, residen-
tes, como también condiciones de desplazamiento seguro a peatones, manteniendo confina-
da las áreas de faenas.

3. Se deja establecido que en todo lo demás el mencionado Decreto rige plenamente.

4. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a Carabineros de 
Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE.
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE.

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

DECRETO N° 063-CT-2019

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Concepción 
cuenta con la 
primera 
oficina de la 
niñez del país

MODELO SE REPLICARÁ EN OTRAS COMUNAS

La dependencia buscará evitar posibles 
vulneraciones de derecho hacia los 
menores de la comuna.

Con el fin de prevenir vulneracio-
nes de derechos hacia los menores 
de edad (niños y adolescentes) y ser 
un modelo a seguir para otras comu-
nas del país, el municipio penquis-
ta inauguró la Oficina Local de la Ni-
ñez, en pleno centro de Concepción. 

Las nueva dependencia, ubicada 
en O’Higgins 445, oficina 601, para la 
subsecretaria de la Niñez, Carol 
Bown, “esto se enmarca en lo que 

nos pidió el Presidente Piñera, de po-
ner a los niños primero en la fila, Te-
nemos que actuar antes de que ocu-
rra una vulneración de derechos, 
por lo que esta oficina servirá para 
trabajar con las familias, previnien-
do estas posibles situaciones”. 

En cuanto a cómo se llevará a 
cabo el trabajo en Concepción, el al-
calde Álvaro Ortiz comentó que 
“contamos con 11 funcionarios, que 
ya están trabajan do con 80 familias, 
el objetivo es llegar a 350, con el fin 

de poder prevenir acciones que va-
yan en contra de los derechos de los 
menores de la comuna”. 

Palabras que fueron complemen-
tadas por la subsecretaria Bown, 
quien indicó que “los trabajadores 
harán gestión de casos, proporcio-
nándoles a las familias ayuda en 
otros servicios, por ejemplo: en sa-
lud, educación, etc., como también 
terapias familiares, fortaleciendo el 
vinculo entre ellos”. 

En tanto, el seremi de Desarrollo 
Social, Alberto Moraga, indicó que 
esto es parte del Sistema de Alerta 

Temprana que tiene el Ministerio 
para prevenir que ningún abuso se 
vuelva a cometer. 

“Nos estamos haciendo cargo de 
algo que la ciudadanía viene pidien-
do hace años que es, por un lado, la 
corrección y la protección de los de-
rechos camine por veredas separa-
das, es decir, la corrección por par-
te del Ministerio de Justicia y la pro-
tección por parte de nosotros, como 
siempre debió haber sido”, señaló.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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El año 2018, más de 1.300 
fiscalizaciones se llevaron a 
cabo durante Fiestas Patrias 
en el Bío Bío, cursándose un 
total de 70 sumarios, un 30% 
más que en 2017. 

Considerando lo extenso 
que serán las celebraciones en 
el país, la Seremi de Salud, a 
través de los municipios de la 
Región implementará capaci-
taciones a locatarios y fonde-
ros, buscando así evitar posi-
bles sanciones y cierre de loca-
les durante las fiestas. 

“Las capacitaciones, que 
serán llevadas a cabo por la 
Unidad de Alimentos de la 
Seremi, estarán dirigidas a 
los dueños de locales que 
expenden alimentos típicos 
de las celebraciones, para 
ello hacemos un llamado a 
todos ellos para que asistan 
a estos cursos, que exten-
derán hasta antes de los fe-

Salud capacitará a locatarios para 
evitar sumarios en Fiestas Patrias

riados del 18 de septiem-
bre”, explicó el seremi Héc-
tor Muñoz. 

En la misma línea, el jefe de 
la Unidad Seguridad Alimen-
taria de la Seremi de Salud, 
Lino Alarcón, explicó que “la 
idea de las capacitaciones, 

FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

coordinadas con los 33 mu-
nicipios del Bío Bío, buscan 
que las personas que asisten 
a las fondas y locales que ven-
den productos como empa-
nadas, lo hagan con seguri-
dad, evitando así posibles 
riesgos sanitarios”.
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IDEA FUE PLANTEADA POR PATRICIA PALACIOS, PRESIDENTA DE IRADE

En el discurso inaugural del 
Erede 2019, encuentro empresa-
rial calificado como el más im-
portante del sur de Chile, Patricia 
Palacios, presidenta del directo-
rio Irade, planteó la creación de 
un gran acuerdo nacional en pro 
de las regiones. 

En concreto, propuso la instala-
ción de una Oficina Regional de 
Proyectos Sustentables, junto con 
incentivos tributarios y el impulso 
de la plataforma logística con una 
mirada de desarrollo de la macrozo-
na centro sur. 

 
Ámbito Económico 

En materia económica, la presi-
denta del directorio de Irade trans-
mitió la preocupación regional res-
pecto de la baja inversión en la Re-
gión; “el complejo recorrido de los 
proyectos de inversión en Medio 
ambiente” e hizo un llamado a “di-
señar políticas públicas basadas en 
el diálogo”. 

En esta línea, también abordó la 
necesidad de acelerar las denomi-
nadas reformas estructurales (Tri-
butaria, Laboral y de Pensiones en-
tre otras), junto con delinear accio-
nes para evitar que se sigan 
cerrando industrial en la zona. 

Adicionalmente, se refirió a la 
importancia de continuar apoyan-
do la sustentabilidad, área en la 
que dijo reconocer avances en 
cuanto a la cantidad y calidad de 
los reportes por parte de las empre-
sas regionales. 

 
Visión del Intendente 

La primera autoridad regional, 
Sergio Giacaman, recordó que la 
política del diálogo promovida por 
este Erede 2019 corresponde a las 
desarrollas por él desde que asu-
mió su cargo. 

Del mismo modo, dijo que existe 
“sentido de urgencia” en su gestión 
para abordar las materias de mayor 
preocupación respecto de la Región 
y que, en términos generales, su vi-
sión es que las autoridades están al 
servicio de la comunidad cuyo foco 
debe estar puesto en las personas. 

Entre los avances en materia de 
desarrollo comentó la transforma-
ción del aeródromo de Los Ángeles 
en aeropuerto y la ampliación de 
Carriel Sur para convertirse en un 
aeropuerto internacional, junto con 
la construcción del nuevo puente fe-
rroviario, el estudio para el Metro 
dentro lo que será la nueva red de 
transporte. 

También visibilizó la relevancia 
de la construcción del Parque Cien-

Erede 2019: Proponen 
gran acuerdo nacional 
en pro de las regiones

tífico Tecnológico, por cuanto “po-
siciona a Bío Bío como la capital de 
la innovación”. 

Habló, además, de los $ 3.500 mi-
llones que dejó el Rally, que corres-
ponden, según sus dichos, a “tres ve-
ces más de lo invertido”. 

 
Exposición de Ministros 

Las conferencias inaugurales es-
tuvieron a cargo de la ministra de 
Medio Ambiente, Carolina Schmidt, 
y el ministro de Economía, Fomen-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Implicaría la creación de una Oficina Regional de Gestión de 
Proyectos Sustentables, junto con estímulos tributarios y el 
impulso de la plataforma logística para una macrozona.

to y Turismo, Juan Andrés Fontaine. 
Schmidt relevó la importancia de 

la COP25 para el país y el hacer fren-
te a los desafíos que conlleva el cam-
bio climático, en particular, resaltó 
medidas como las tres emisiones 
de Bonos Verdes en Euro en la Bol-
sa Europea y la gran demanda inter-
nacional por proyectos verdes. 

Por su parte, Fontaine, ante el 
emplazamiento de la presidenta de 
Irade para abordar, entre otros te-
mas, la baja inversión regional y “el 
complejo recorrido de los proyectos 
de inversión en Medio Ambiente”, 
señaló: “sabemos que en el primer 
semestre del presente año tuvimos 
una desaceleración que es perfecta-
mente subsanable”. 

También añadió que “aquí existe 
una preocupación válida, respecto 
del riesgo de recesión mundial, pero 
por otra parte, tenemos una políti-
ca macroeconómica, tanto por par-
te del Gobierno como de parte del 
Banco Central, que está atenta a lo 
que pueda sobrevenir en la econo-
mía mundial de forma de activar 
los instrumentos que sean necesa-
rios para evitar ese riesgo”. 

El titular de Economía dijo, ade-
más, que Bío Bío cuenta con una 
cartera de inversión de $4.700 millo-
nes, de los cuales, 9 son centrales eó-
licas. Mencionó también que en la 
Región, en 2018, se aprobaron en 
Medio Ambiente $900 millones y 
que la proyección para 2019 es que 
se aprueben cerca de $1.200 millo-
nes, aludiendo a un crecimiento en 
esta materia. 

 
Mirada de los asistentes 

Para Felipe Schlack, presidente 
de la Cámara Chilena de la Cons-
trucción Sede Concepción, “cuando 
podemos acercarnos, parar un poco 
y reflexionar y generar cercanías, 
de repente se van rompiendo algu-
nas desconfianzas que a veces tran-
can un poco la pelota y nonos dejan 
avanzar”. 

En tanto, Ronald Ruf, gerente ge-
neral de la Cámara de la Producción 
y del Comercio, CPC Bío Bío, apor-
tó que “estas instancias de encuen-
tro entre el mundo público y priva-
do son muy ricas, en términos de ge-
nerar acercamientos y nuevas 
confianzas”. 

Sergio Jara, gerente general del 
grupo Valmar, requerido acerca de lo 
que le hubiera gustado escuchar en 
el encuentro, respondió: “el cómo lo-
gramos destrabar los proyectos de 
inversión detenidos por trabas admi-
nistrativas al interior de la Región”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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$1.200
millones es la proyección de los proyectos de inversión que serían aprobados por 
Medio ambiente en Bío Bío, de acuerdo con la información entregada por el minis-
tro de Economía, Fomento y Turismo, Juan Andrés Fontaine.
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La Municipalidad de Concepción a dispuesto el 
cierre de calle Cataluña. Por motivo desmontaje de 
grúa torre para edificio Laura Emilia de Constructora 
Las Magdalenas ubicada en Avenida Cataluña N° 
1080, sector Valle Escondido. El cierre se realizará el 
día Sábado 31 Agosto 2019 entre 08:00 y 18:00 
horas y será del tramo de la calle donde se ubica el 
edificio.

DECRETO N° 064 - CT - 2019

Mujeres pagan 12% más 
intereses que los hombres 
por un mismo crédito

SEGÚN ESTUDIO CHILEDEUDAS

Pese a que las brechas de 
género en los sueldos se han 
acortado lentamente -aun-
que aún existen-, el cobro de 
mayores intereses a las muje-
res en comparación a los 
hombres en Chile es un pro-
blema que se mantiene en el 
tiempo, pese a los constan-
tes llamados a la igualdad de 
condiciones y no se observan 
futuras mejoras, al menos en 
el corto plazo. 

De este modo, un estudio 
elaborado por Chiledeudas.cl 
reveló que a las mujeres de la 
Región del Bío Bío, al igual 
que el promedio nacional, se 
les cobra una tasa de interés 
promedio de 13%, la misma 
que se les cobra a los hombres 
en un promedio de 11,6%, por 
lo tanto, el género femenino 
está pagando un monto 12% 
mayor. Ello, bajo iguales con-
diciones en términos de mon-
tos y de cuotas, con un plazo 
de 50 meses para ellas y ellos. 

Al respecto, el director de 
Chiledeudas.cl, Guillermo Fi-
gueroa, explica que la desi-
gualdad de cobros entre hom-

La banca entrega préstamos de montos 30% 
menores al género femenino en comparación al 
masculino por prejuicios históricos, se explica.

FOTO: SEREMI DE TRANSPORTE 

“En la ruta Santiago-Con-
cepción, la cifra alcanzó 
119.922 pasajeros en julio, 
transformándose en uno de 
los destinos preferidos en 
Chile, equivalente al 10,6 % 
a nivel nacional. En el perio-
do enero–julio de 2019, se 
transportaron 747.707 pa-
sajeros, con un crecimiento 
de 18,9% en esta ruta”, deta-
lló el seremi de Transportes 
y Telecomunicaciones, Jai-
me Aravena. 

Añadió que “una de las 
rutas que más ha crecido 
es Iquique–Concepción: se 
movilizaron 31.053 pasaje-
ros en lo que va de año, lo 
que se traduce en un 
+109,4%, y sólo en julio, via-
jaron 5 mil 541 personas, 
equivalente a un +33,5%”. 

La autoridad añadió que 
“otro ejemplo de crecimien-
to es la ruta Concepción-
Punta Arenas, trasladando 
entre los meses transcurri-
dos en 2019, a 16.916 pasa-
jeros y durante julio, 3.167 
pasajeros, es decir, un 
11,2%”, finalizó. 

Por último, la ruta Con-
cepción-Calama aumentó en 
un 45,6 %, en este 2019, equi-
valente a 54.511 pasajeros y 
un 87,1%, cifra que indica que 
se trasladaron 11.184 perso-
nas en julio en este tramo. 

Así, el tráfico nacional 
empuja el carro del aumen-
to del transporte aéreo, ya 
que van 15 meses seguidos 
con un crecimiento de dos 
dígitos en el mercado de 
vuelos domésticos, infor-
mó la ministra Gloria Hutt, 
quien añadió que entre ene-
ro y julio han sido transpor-
tados 15.632.903 pasajeros 
en vuelos nacionales e in-
ternacionales, con lo que se 
acumula un crecimiento de 
11,3% en el tráfico aéreo”.

actual entre el género femeni-
no y masculino. No es posible 
que ellas sean objeto de ma-
yor riesgo para las entidades 
financieras, solamente por-
que se piensa que tienen una 
menor solvencia económica y 
que su vida laboral es más 
corta, por el cuidado de los hi-
jos”, manifiesta Figueroa. 

“A lo anterior, hay que su-
mar que es usual que a las 
mujeres les pongan más obs-
táculos para acceder a crédi-
tos de consumo, en compa-
ración a los hombres. Por 
ejemplo, mayor antigüedad 
laboral. Y estamos hablando 
de instancias en que ambos 
tienen ingresos mensuales y 
cumplimiento de pago his-
tórico similares”, asegura el 
ejecutivo.

encuentran incrustados en la 
sociedad, pese a que son más 
íntegras financieramente con 
menores morosidades y ma-
yor disciplina de ahorro”. 

Así las cosas, por un crédi-
to de consumo de 1 millón de 
pesos, la mujer terminará pa-
gando 1.300.000 pesos, y el 
hombre 1.160.000 pesos, “lo 
que en términos técnicos, es 
inexplicable”, afirma el exper-
to en endeudamiento respon-
sable, agregando que como 
en general, los montos de los 
préstamos que entrega la 
banca son mayores que los 
ejemplificados, las diferencias 
en dinero son alarmantes. 

Por otro lado, los montos de 
dinero entregados a las muje-
res en estos créditos banca-
rios son 30% menores a los 
de los hombres, “una situa-
ción sospechosa que refleja 
el panorama de desigualdad 

Vuelos: Concepción 
crece como destino

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

+109% Iquique- 
Concepción
es una de las rutas que más ha 
crecido en los vuelos naciona-
les, sumando 31.053 pasajeros 
en lo que va del año.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

SEGÚN EL PORTAL, no existe 
base técnica para esta realidad 

que afecta a mujeres.

12%
más termina pagando una mujer 
por un mismo crédito, lo que, 
según Chiledeudas, es inexplica-
ble en términos técnicos.

$1
millón de préstamo, el hombre 
termina pagando 1.160.000 y la 
mujer 1.300.000.

bres y mujeres en créditos de 
consumo en el país se ha in-
crementado progresivamen-
te “sin que exista una explica-
ción técnica para ello, ya que 
esto tiene que ver más bien 
con prejuicios históricos ha-
cia el género femenino, que se 
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8.774
Ofertas de empleo en la Región se 
registraron en los primeros seis 
meses del año. Fue la tercera 
región con mayor número de pos-
tulaciones, con más de 514 mil.

Crece en Bío Bío uso de la web 
para buscar y ofrecer empleo

SEGÚN DATOS DE YAPO.CL

Servicio al cliente o aten-
ción al cliente, Aseo, Trans-
porte y Construcción. Estos 
fueron los puestos de traba-
jo más demandados en las 
8.774 ofertas publicadas 
para Bío Bío, a través de In-
ternet, durante los prime-
ros seis meses de 2019. En 
materia de postulaciones, la 
Región ocupó el tercer lu-
gar, después de las regiones 
Metropolitana (9.137.677) y 
Valparaíso (715.085). 

Las cifras fueron recogi-
das de una radiografía labo-
ral del primer semestre de 
este año, realizado por 
Yapo.cl. En resumen, el tra-
bajo habla sobre cuáles fue-
ron los empleos que más se 
están ofreciendo en Inter-
net (servicio al cliente), los 
que están buscando las per-
sonas (transportes), además 
de los sueldos promedios en 
las diferentes regiones del 
país (ver recuadro con las 
comunas de Bío Bío). 

 
Cifras nacionales 

Según el estudio, enero 
continúa siendo por segun-
do año consecutivo el mes 
donde se registra la mayor 
disposición de empleo, con 
más de 20 mil vacantes, un 
19% del total semestral que 
corresponde a 103.081 pues-
tos de trabajo en todo el país. 

Para final de año, se espe-
ra una importante oferta de 

ANDRÉS OREÑA P.

Bío Bío ocupa el tercer lugar en postualaciones, en 
el ámbito nacional, después de las regiones 
Metropolitana y Valparaíso.

trabajos más solicitados por 
los usuarios del portal, más 
de 1,3 millones consultas es-
tuvieron relacionadas con 
el rubro del transporte. Bús-
quedas como “Chofer”, la 
más demandada con 
881.050 búsquedas, y “Con-
ductor” (424.171) estuvie-
ron dentro los conceptos 
más frecuentes durante los 
primeros seis meses del año.

empleos temporales, por “la 
llegada de Navidad y el sur-
gimiento de nuevos traba-
jos gracias al buen clima, 
como los relacionados al tu-
rismo, que es uno de los 
principales motores en la 
oferta laboral”, indicó Clau-
dia Castro, gerente de Mar-
keting de Yapo.cl. 

En el ámbito nacional, un 
total de 27,5 millones de 
búsquedas por diferentes 
opciones de empleo regis-
tró el estudio. Dentro de los 
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Cerca de medio millar de entrevistas y una veintena de 
empresas marcaron la segunda versión de la Feria Laboral Unab 

Cerca de medio millar de entre-
vistas y una veintena de empresas 
presentes marcaron la segunda ver-
sión de la Feria Laboral Unab, rea-
lizada este miércoles 28 en la sede 
Concepción-Talcahuano. Profesio-
nales de distintas áreas y perfiles 
participaron vivencial y virtual-
mente de esta iniciativa por la Di-
rección de Egresados, Alumni, del 
plantel. 

Alejandra Mosso, coordinadora 
del evento, destacó un aumento en 
la participación de las empresas 
respecto de 2018: “Estamos muy 
contentos, no sólo porque logra-

mos incrementar el número em-
pleadores presentes, sino porque 
en cuestión de una semana se com-
pletaron los cupos de entrevistas, lo 
que muestra el interés de los jóve-
nes de estar en contacto con el 
mundo laboral”. 

Entre las firmas participantes, In-
chalam llegó principalmente en 
búsqueda de alumnos en práctica, 
con una veintena de cupos disponi-
bles. Javier Ávila, analista de Desa-
rrollo Organizacional de la empre-
sa, explicó que buscan apuntar a la 
formación de profesionales para la 
fabricación de alambre.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

ENCUESTA 
AFP HABITAT

En la actual discusión previsional la opinión 
del cotizante final no ha sido considerada, en 
primer lugar por la complejidad de la reco-
lección de respuestas y, en segundo lugar, 
porque no existe la intención de conocerla, 
dejando importantes antecedentes en el ol-
vido. Un esfuerzo interesante hubiese sido 
que se creara una encuesta formal, estándar 
e imparcial, en donde cada uno de los casi 11 
millones de afiliados pudiera contestar y die-
ra su opinión. 

Algo cercano a lo anterior fue la iniciativa 
de AFP Habitat, que envió a sus afiliados una 
encuesta de solo dos preguntas, en donde 
invita a opinar sobre la administración y cos-
tos de la nueva cotización del 4% -a cargo del 
empleador-. 

Esta encuesta será de bastante utilidad, 
pues es la única en donde cerca de 2 millo-
nes de afiliados al sistema previsional tuvie-
ron la oportunidad de expresar su opinión res-
pecto a la administración de la nueva cotiza-
ción. En cuanto a los resultados, finalmente 
participaron 95.773 personas, es decir, un 
4,9% de sus afiliados, y un 74,8% de ellos pre-
fiere que AFP Habitat administre su cotización 
adicional. 

Convengamos que toda la discusión pre-
visional ha sido efectuada a puertas cerradas 
por nuestra clase política, con tiras y afloja 
para lograr los votos necesario para legislar 
pero donde los aspectos técnicos han sido se-
cundarios. Algunos sectores políticos, como 
el Frente Amplio, hacen eco de las propues-
tas de la coordinadora No+AFP, lo cual es to-
talmente válido, pero en ningún caso repre-
senta a la mayoría de los afiliados, quienes 
quieren perfeccionar nuestro actual sistema, 
pero no volver a un sistema de reparto.  

El esfuerzo realizado por AFP Habitat debe 
ser valorado y sería muy bueno que se mejo-
rara esta medida realizando una encuesta 
transversal, formulada por la Superintenden-
cia de Pensiones o la Subsecretaría de Previ-
sión Social por ejemplo. 

En ningún caso se está realizando una cam-
paña en contra de las nuevas administrado-
ras que liciten esta administración del 4% adi-
cional, por el contrario, la competencia será 
un gran aporte a nuestro modelo previsional, 
pero no se puede privar tampoco a las AFPs 
de administrar esa cotización, sobre todo 
porque no representará un costo adicional y, 
por último, es el afiliado el que finalmente po-
dría decidir dónde administrar su dinero. 

Mayores detalles de este tema hoy en 
nuestro programa radial Previsión y Finan-
zas Personales.

Economía&Negocios
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está pactado este 
lanzamiento, que 
también contará con 
música.

horas
20

LIBRO ILUSTRADO POR OMAR GALINDO

El proyecto literario trata sobre décimas a modo de 
brindis y abordando diferentes temáticas: cruza 
por el amor, la maternidad, hasta los inmigrantes, 
la diversidad y la pobreza.

“Un libro es algo mucho más 
personal que un disco. En un 
álbum, se involucra mucha más 
gente, en cambio, en un texto 
soy sólo yo y, en este caso, un 
compañero que dibujó a través 
de mi palabra”. Así de íntimo 
describe Fabiola González, más 
conocida como La Chinganera, 
su libro “Yo brindo”, publica-
ción de décimas de su autoría, 
ilustradas por el dibujante 
Omar Galindo, que hoy a las 
20:00 horas será presentado en 
el Teatro UdeC. 

“Estoy ansiosa por esta pre-
sentación, soy de Concepción y 
es como ir a mostrarlo a mi pro-
pia casa. Lo lancé hace poco en 
el GAM, lo que estuvo bastante 
bonito con la presencia de varios 
artistas, compañeros y amigos, 
pero lo de mañana -hoy- es total-
mente distinto. Será algo más 
bien familiar”, comentó la can-
tora y también compositora de 
música folclórica, radicada hace 
varios años en Santiago. 

“El libro en sí es un texto basa-
do en la décima chilena, de crea-
ción de esta técnica, las cuales, 
en este caso, tienen connotación 
de brindis, ya que se trata de pu-
ros brindis, alusivo a distintas 
cosas. Es un trabajo que vengo 
realizando hace bastante tiem-
po. Hablo en general de cosas 
muy personales, como por ejem-
plo, la maternidad, pero tam-
bién aborda la crítica social, de 
los detenidos desaparecidos, di-
versidad, el hambre, de los in-
migrantes, entre otras temáti-
cas. Es una poesía desde la raíz, 
pero que está conectada desde y 

para el país contemporáneo”, de-
talló González. 

De manera paralela a la pro-
moción de este libro, el cual, a 
partir de octubre, estará disponi-
ble en todas las librerías, La Chin-
ganera está trabajando en dos 
publicaciones más. “Uno es un li-
bro de coplas, adivinanzas y dé-
cimas, basadas en la poesía popu-
lar, de creación de niños y niñas 
de enseñanza básica, el cual pre-
sentaremos a fin de año, y tam-
bién estoy haciendo una antolo-
gía de décimas de decimistas chi-
lenos del siglo XXI, el cual reúne 
a más de 50 representantes de 
este género a nivel nacional”, dijo 
la cantora y también docente. 

Sobre su veta musical, adelan-
tó que “estoy haciendo un disco, 
que lleva por título ‘Hija natural’, 
el cual estoy trabajando con Pe-
dro Villagra de Concepción. Ya li-
beré dos singles y, de aquí a fin de 
año, estaría disponible de mane-
ra íntegra”.

FOTO: FABIOLA GONZÁLEZ 

GONZÁLEZ SE 
MOSTRÓ ansiosa 

de volver a su 
tierra a presentar 

este proyecto de 
índole tan 
personal.

FOTO: TEATRO BÍO BÍO

Para este sábado, a las 
20:00 horas, está pactada 
la única función de la obra 
“Proyecto Correo”, que se 
realizará en la sala principal 
del Teatro Biobío. 

El montaje presenta a un 
grupo de cuatro estudiosos 
de las cartas, que bajo el 
nombre de Archivo Mun-
dial de Misivas Chile, lleva 
5 años recopilando y anali-
zando documentos escri-
tos por grandes personajes 
de la historia universal. 

Durante la función, el pú-
blico es invitado a partici-
par de diversos ejercicios 
de escritura y lectura de 
cartas, trasladando en el 
tiempo a la audiencia con 
un mensaje claro: las cartas 
tienen el poder de modifi-
car el curso de los hechos. 

Las entradas de carácter 
gratuitas pueden ser reti-
radas en la boletería del 
mismo recinto, entre las 
11:00 a 13:00 horas y de 
14:00 a 21:00 horas.

LA OBRA tuvo su primera temporada el 2016 en el 
Edificio de Correo Central de Santiago.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Obra “Proyecto Correo” realizará 
función gratuita en el Teatro Biobío

La Chinganera trae “Yo 
brindo” al Teatro UdeC 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
14 Diario Concepción Jueves 29 de agosto de 2019

Una excelente actuación consiguió la depor-
tista regional, Macarena Quero, en una nueva 
jornada de los Juegos Parapanamericanos que 
se disputan en Lima. 

Tras una excelente clasificatoria, la nadado-

ra alcanzó la final en los 50 metros libres S10, 
donde finalizó cuarta con 30.34 segundos, de-
trás de Colombia, Brasil y Canadá. 

Quero venía de hacer el récord nacional en 100 
metros libres, donde fue quinta con  1’:06.008.

Macarena Quero rozó podio en los Parapanamericanos
FOTO: MINDEP

Gestor del proyecto para ir 
al Mundial es Miguel 
Salinas, gran navegante 
radicado en Nueva York.

Navegando con la 
elite del mundo

Chile sumó dos 
semifinales C

Campeones otra vez y 
con pasajes al Mundial

En una gran actuación, el yate 
dueño de casa Valdivieso revali-
dó su corona y se tituló por se-
gundo año consecutivo como el 
gran ganador del Campeonato 
Nacional de Vela Clase J24, que 
tuvo lugar en la Bahía de Concep-
ción (Talcahuano). 

Con 11 equipos llegados de va-
rios puntos del país se desarrolló 
la competencia, que se vio afecta-
da por la escasez de viento y se 
condensó en dos días de activida-
des. Cuatro pruebas en total para 
dirimir al monarca de la compe-
tencia 2019, organizada por el 
Club J24 Chile, y que no varió res-
pecto a la edición 2018 luego que 
el Club Valdivieso lograra defen-
der con éxito su corona. 

Importante logro, ya que el 
equipo se transformó en el pri-
mero de la Región del Bío Bío en 
consagrarse bicampeón nacional 
de la categoría. Triunfo celebrado 
por toda la tripulación formada 
por Felipe Robles (timonel); Este-
ban Ruiz (trimer); Juan Sánchez 
(táctico); Luis Montecino (mástil), 
y Felipe Molina (proel y capitán).  

 
Presencia Mundial 

Del 19 al 26 de octubre se rea-
lizará en Miami, Estados Unidos, 

FOTO: JOSÉ MIGUEL CAPURRO

el Campeonato Mundial J24, 
donde se reunirán 80 equipos 
con los mejores navegantes de 
esta disciplina. 

Y la buena noticia es que tres in-
tegrantes del equipo Valdivieso 
fueron invitados a conformar par-
te del Team Chile que disputará el 
certamen. Se trata de Esteban 
Ruiz, Felipe Molina y Fernando 
González, quienes fueron confir-
mados oficialmente en el equipo. 

Oportunidad que fue resalta-
da por Molina. “Para nosotros fue 
una gran sorpresa que nos hayan 
considerado para participar en 
este proyecto. Nuestro objetivo 
es poder estar en los 15 mejores de 
la flota, considerando que serán 
80 yates. El equipo se concentra-
rá 10 días antes para aclimatarse, 
preparar el barco y realizar un 
trabajo de entrenamiento previo 
en el agua”, expresó.

MELLIZAS ABRAHAM PUEDEN HACER HISTORIA EN EL MUNDIAL DE REMO

Lo habían dicho cuando, tras col-
garse el oro en los Panamericanos, 
debieron hacer las maletas y partir 
de inmediato a Europa, porque el 
gran objetivo era Tokio 2020. Y lo es-
tán cumpliendo a cabalidad en el 
Mundial de Remo, que se realiza en 
Austria; casi a puro corazón, porque 
a esta altura del año ya fuerzas prác-
ticamente no quedan. 

Primero fue la serie clasificatoria 
y ahora los cuartos de final del Dos 
Sin Timonel, donde las mellizas An-
tonia y Melita Abraham volvieron a 
ubicarse entre las mejores para me-
terse en la semifinal. Con un crono 
de 7’:14.640, las sampedrinas finali-
zaron terceras de su serie detrás de 
Nueva Zelanda (7’:07.360) y España 
(7’:13.0780), el 12° mejor tiempo en-
tre los cuatro heats disputados. 

Puesto expectante en su meta por 

Ellas acortaron el 
viaje a Tokio a sólo 
algunas remadas
Las sampedrinas avanzaron a semifinales del dos sin timonel 
femenino y quedaron a un paso de clasificar a los JJ.OO. de 
2020. Si hoy finalizan entre las 11 primeras, ya están en Japón.

FOTO: TEAM CHILE

tienen claras opciones: los primeros 
11 botes de la categoría van a Tokio. 
Es decir, si hoy quedan entre las tres 
primeras, clasifican a la final y au-
tomáticamente a los JJ.OO. 

Pero las oportunidades no se aca-
ban ahí, tal como indicó el director 
de la Federación Chilena de Cano-
taje, Christian Rondanelli. “Si no lo-
gran pasar a la final (hoy) deben es-
perar hasta el sábado en la final B, 
donde se disputan los puestos 7 al 
12; entrando hasta el quinto lugar, 
clasifican a los JJ.OO.”, aseguró. 

Pero no sólo eso, porque todavía 
tienen una nueva instancia en las 
copas del mundo previas a los Jue-
gos Olímpicos, cuando se realiza la 
regata de clasificación directa. Así 
las cosas, Tokio 2020 parece ser más 
realidad que sueño.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

alcanzar los boletos a Tokio 2020, ya 
que de repetir la actuación hoy en 
la fase de semifinales, sacarían pa-
sajes a la cita de los cinco anillos. 

 
Por un lugar en la final 

A las 10:22 horas locales (4:22 ho-
ras en Chile), las mellizas sampedri-
nas saltaban al agua del Canal de 
Regatas de Ottensheim con un do-
ble desafío: colarse a la gran final del 
torneo y, mucho más relevante aún, 
conseguir la ansiada clasificación a 
los próximos Olímpicos, para lo cual 
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Ignacio Abraham no avanzó a 
semis del doble, el viernes irá 
por la semifinal C. Igual que 
Felipe Lapostol en doble scull.
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jugó Naval como 
invitado: fue 1-1 contra 
Vial, con gol de Patricio 
Ramírez (23 de junio).

partido
1

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA COLEGIO DE 
ABOGADOS DE CHILE REGIONAL CONCEPCIÓN. 
MIÉRCOLES 4 DE SEPTIEMBRE DE 2019, A LAS 17:00 HORAS, EN 
DEPENDENCIAS DE LA ORDEN, PALACIO DE TRIBUNALES, 
CASTELLÓN 432, PRIMER PISO, COMUNA DE CONCEPCIÓN, PARA 
TRATAR LA SIGUIENTE TABLA: 1.-SITUACIÓN DE LAS DEPENDENCIAS 
DE LA ORDEN.- 2.-CONTINUIDAD O CESE EN SUS FUNCIONES 
DE LOS ACTUALES MIEMBROS DEL H. CONSEJO DE LA ORDEN. 
TENDRÁN DERECHO A PARTICIPAR EN LA ASAMBLEA GENERAL 
EXTRAORDINARIA, CON VOZ Y VOTO, COLEGIADAS Y COLEGIADOS 
QUE SE ENCUENTREN AL DÍA EN SUS CUOTAS A ESTA FECHA.- 
LA VERIFICACIÓN DE PODERES PODRÁ EFECTUARSE HASTA EL DÍA 
PREVIO DE LA ASAMBLEA, ANTE EL SEÑOR SECRETARIO O 
PROSECRETARIO DE LA ORDEN.-PUBLÍQUESE EN EXTRACTO POR 
MEDIO DE TRES AVISOS EN UN DIARIO DE LA COMUNA DE 
ASIENTO DE LA ORDEN.-Resolución dictada por don MARCELO 
EMILIO PARODI GARCIA, Presidente del Colegio de Abogados de 
Chile Regional Concepción.- 27 DE AGOSTO DE 2019.- ROL:(Solicitud 
a Presidencia) 1- 2019 CARATULADO: COLEGIO DE ABOGADOS 
DE CHILE REGIONAL CONCEPCIÓN.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy comunicamos la partida de 
nuestro amado hermano. Sr. 
 

LUIS ARCADIO 
MENDOZA VERGARA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la parroquia San Francisco de 
Asís en Lorenzo Arenas 3, su fu-
neral se avisará oportunamente. 
 
Sus Hermanos 
 
Concepción, 29 de agosto de 
2019.

SÓLO JUGÓ UN PARTIDO EN CALIDAD DE “INVITADO”

Naval juega hoy contra la 
Corporación Lota Schwager 
y mañana baja la cortina por 
lo que queda de 2019, sin sa-
ber qué pasará el próximo 
año. “Hemos entrenado to-
dos los días, siempre con más 
de 20 jugadores. Algunos se 
juntan en un mismo auto 
para llegar, a otros más chicos 
los traen los papás. Han cum-
plido, pese a que en agosto 
debíamos jugar 3 partidos 
como invitado y no se dispu-
tó ninguno”, expresó el técni-
co Rodrigo Rain. 

El DT explicó que ayer de-
bían pagarles un saldo de ju-
nio y también julio completo, 
gracias a las boletas de ga-
rantía. “Y después no sabe-
mos qué pasará. Se supone 
que llegamos hasta el 31 por-
que son los 3 meses que están 
garantizados. Nadie nos dice 
nada, pero imagino que será 
así. Acá todavía no entende-
mos si los clubes no quisieron 
venir a jugar, otros dicen que 
no pasaban el estadio, por 
otra parte escuchas que la di-
rigencia jamás lo pidió. Lo 
que tengo claro es que juga-
mos contra Lota, Puerto 
Montt, Nacimiento, Quillón y 
una serie de equipos. Vi pro-
fesionalismo, pese a todo. Y a 
los rivales, muy jóvenes, tam-
bién les sirvió enfrentarse a 
Gazale, Narváez o Boris San-
doval”, afirmó. 

Para Rain fue la primera 
experiencia dirigiendo un 
equipo adulto. Un debut rarí-
simo, pero advierte que “de 
todo se aprende, aunque no 
debió ser así. Me sirvió para 
aprender a manejar un gru-
po, pero debo darles las gra-
cias por el compromiso. No-
sotros veíamos la programa-
ción en la página de la Anfp, 
pero el mismo lunes ya sa-
bíamos que no jugaríamos. 
Nadie ni siquiera nos llama-
ba, pero nos hicimos fuertes 
como grupo y espero que 
todo esto nos sirva”.

Los últimos 3 días de un 
Naval que vuelve al baúl
Disputaron 7 amistosos por su cuenta y ayer debían 
pagarles un saldo de junio y completarles julio.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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“El que cree en mí, aunque mue-
ra vivirá”. Con gran pesar comu-
nicamos el fallecimiento de 
nuestro querido hijo, hermano, 
cuñado , tío, sobrino y primo. Sr. 
 

LUIS OCTAVIO 
TORRES FAÚNDEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en 
la Iglesia de Jesucristo de los San-
tos de los Últimos Días (Galvari-
no 2064,entre Montriou y Manuel 
Gutiérrez, Barrio Norte). Y su fu-
neral será mañana en horario que 
se avisara oportunamente. 
 
Familia Torres Faúndez 
 
Concepción, 29 de agosto de 
2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy comunicamos y lamen-
tamos la partida de nuestra que-
rida y amada tía y tía abuela. Srta. 
 

JUANA MARÍA 
REPISO CASTRO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando 
en la Parroquia Sagrada Familia 
(Tucapel 1449, Concepción) y su 
funeral será hoy, después de una 
misa a las 13:30 h, saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familias Puentes Repisso, Cappo-
ni Puentes y Araneda Puentes 
 
Concepción, 29 de agosto de 2019.

Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestro querido pa-
dre, hermano, suegro y abuelito. 
Sr. 
 

CARLOS FRANCISCO 
CABEZAS NOVA 

(Q.E.P.D.)  
Su velatorio se esta realizando en 
la Parroquia San Esteban (Mon-
señor Alarcon 193, Perales, Talca-
huano) y su funeral será mañana, 
después de una misa a las 11:00 h, 
saliendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
Familia Cabezas Pino 
 
Talcahuano, 29 de agosto de 2019.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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6/13 4/14
LOS ÁNGELES

8/22
SANTIAGO

5/15
CHILLÁN7/20

RANCAGUA

12/15
TALCA

3/13
ANGOL

4/12
TEMUCO

4/11
P. MONTT

4/14
VIERNES

4/14
SÁBADO

4/14
DOMINGO

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sabina

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud 
• Rengo 524

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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